

Actividad 1.

Lectura de comprensión.

Lee el siguiente texto. A continuación, responde las interrogantes que se te plantean.

Recibimiento del movimiento de la Ilustración en Nueva España

A partir de las últimas dos décadas del siglo XVIII y durante los primeros años del siglo XIX los resultados de las reformas borbónicas comenzaron a sentirse en la sociedad de la Nueva España. Por una parte, los grupos ligados a la Corona y al sector externo de la economía fueron beneficiados con el crecimiento económico que se experimentó. Por otra, los sectores sociales intermedios (criollos, la milicia y la iglesia) y los grupos inferiores de la pirámide social (indígenas, esclavos y castas) se vieron afectados, de tal manera que se acrecentó entre ellos la pobreza y la marginación.

Tal situación [...] despertó en los sectores criollos y mestizos la certeza de que tanto la Corona como sus allegados solamente actuaban para cuidar y acrecentar sus intereses, y que las necesidades e intereses de la mayoría de la población novohispana no se atendían. Era necesario entonces articular una vía política que permitiera solucionar tales contradicciones, puesto que los recursos propios de la Nueva España permitían un desarrollo autosuficiente, tanto económico como político.

Entre otros factores que también influyeron para sustentar la posición de los criollos y mestizos liberales fueron los lineamientos que las reformas borbónicas establecieron para que los puestos importantes de la estructura de la administración, clero y milicia no fueran ocupados por tales sectores sino solamente por españoles.

Preguntas:

1. ¿Qué problema de Nueva España relata el texto?
A) Las desigualdades sociales
B) El vacío de poder por la invasión francesa a España
C) La falta de crecimiento económico
D) Los cambios políticos producto de la Revolución francesa
2. ¿Qué grupo social fue el más beneficiado por el crecimiento económico en la Nueva España?
A) Criollos
B) Clero
C) Peninsulares
D) Indígenas
3. ¿Qué grupos sociales de la Nueva España vieron afectados sus intereses y pensaron en crear una vía política para resolver los problemas surgidos?
A) La milicia y la Iglesia
B) Indígenas y esclavos
C) Criollos y mestizos
D) Peninsulares y criollos
4. ¿Qué causa de los cambios políticos y sociales en Nueva España se menciona en el texto?
A) La invasión francesa a España
B) Las reformas hechas por la dinastía de los Borbón
C) La Ilustración
D) Los movimientos indígenas y rurales

Actividad 2.

Lectura de comprensión.

Lee el siguiente texto. A continuación, responde las interrogantes que se te plantean.

Las guerras de independencia iberoamericanas

El proceso de independencia en Iberoamérica da inicio, según una nueva línea historiográfica dedicada a la materia, hacia el año 1808, a partir de la crisis de las monarquías portuguesa y española propiciada por la invasión de Napoleón Bonaparte (ungido emperador de Francia en 1804) a la península ibérica a partir de 1807. En ese año, al producirse la entrada de las tropas napoleónicas, la corte portuguesa, de la casa de Braganza, decidió abandonar Lisboa y refugiarse en sus colonias americanas. Los reyes eligieron como destino Río de Janeiro que a partir de entonces se convertiría en un importante centro político y económico en todo el subcontinente, y un lugar de presión para el resto de las colonias hispanas.

La corte española, por su parte, sufrió un singular proceso de pérdida de legitimidad tanto en la península como en América. En 1808 las tropas francesas penetraron en España y ocuparon, entre otras ciudades, San Sebastián, Pamplona, Vitoria, Burgos, Valladolid y Barcelona. En un hecho histórico que se conoce como Farsa de Bayona, el rey Carlos IV acabó cediendo La Corona a favor del hermano de Bonaparte, José, que fue proclamado rey de España y de las Indias (término con el que se conocía la América hispana). La familia real fue hecha prisionera en Francia, y en las colonias americanas de filiación hispana este hecho (particularmente el confinamiento de Fernando VII, que duró hasta el año 1814), fue percibido como un vacío de poder monárquico que, con los años, se convertiría en la plataforma de la ruptura política independentista.

Los territorios que dependían de la monarquía española siguieron destinos diferentes a los que habían sido colonizados por la monarquía portuguesa. En el caso de la colonia portuguesa, la presencia de la corte lusitana reforzó la unidad del territorio y la adhesión al modelo colonial. En el caso de las colonias hispanas, la ausencia de Fernando VII, llamado el deseado por sus súbditos, así como la pérdida de legitimidad de los poderes peninsulares alternativos creados ad hoc, llevaron paulatinamente a la emergencia de un proceso independentista que tendría diversas etapas condicionadas por un proceso de luchas intestinas que se conocen como guerras de independencia que fueron especialmente cruentas en las colonias españolas.

Preguntas:

5. ¿Qué causa del movimiento de Independencia de México describe el texto?
 - A) La influencia del pensamiento ilustrado
 - B) La Revolución francesa
 - C) La invasión francesa a España
 - D) La desigualdad social en Nueva España
6. ¿Quién ocupó el cargo de rey luego de la Farsa de Bayona?
 - A) Napoleón Bonaparte
 - B) José Bonaparte
 - C) Fernando VII
 - D) Carlos IV
7. ¿Cuáles eran las condiciones políticas de España que se explican en el texto?
 - A) Solidez económica y política frente a Europa y sus colonias en América.
 - B) Estabilidad social, gracias a la ocupación francesa.
 - C) Falta de legitimidad en el territorio peninsular y americano.
 - D) Políticas de proteccionismo económico que aumentaron el poder político.